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Таланту нужна 
благоприятная среда
Интервью с и.о. министра образования и молодежной политики Свердловской области Светланой Тренихиной

Важную роль в воспитании 
ребенка играют увлечения: 
спорт, творчество, 
иностранные языки. 
В Свердловской области 
созданы все условия 
для развития детей, включая 
кружки по дополнительному 
образованию. Во многих 
школах есть технические, 
краеведческие, танцевальные, 
журналистские кружки. 
Как создать благоприятные 
условия для развития задатков 
ребенка и не потеряться 
в море кружков и секций – 
в интервью журналисту 
«ОГ» Максиму НАЧИНОВУ 
рассказала исполняющая 
обязанности министра 
образования и молодежной 
политики региона 
Светлана ТРЕНИХИНА.

– Как вы оцениваете роль 
допобразования в воспитании 
ребенка?

– Одной из ключевых задач 
образования является создание 
условий для целостного разви-
тия личности, и именно допол-
нительное образование может 
и  должно стать эффективным 
инструментом для раскрытия по-
тенциала каждого ребенка за пре-
делами школьной программы.

У меня в детстве был боль-
шой опыт взаимодействия с си-
стемой дополнительного об-
разования: и спорт, и театраль-
ная студия, и  другие кружки. Все 
мы ходили в большое количе-
ство кружков, постоянно пыта-
ясь подобрать подходящий, про-
буя разное. 

– А в социальном плане 
кружки важны?

– Конечно. Это возможность 
выйти за пределы своего обыч-
ного круга общения и заявить 
о себе в новой среде. Часто быва-
ет, что ученик вдруг раскрывает-
ся в танцах или спорте. Когда ви-
дишь ребенка на сцене в таком 
новом проявлении, ощущаешь 
гордость, удивление и радость 
за него.

– Вы сказали, что дополни-
тельное образование – это всег-
да поиск себя. Как сделать так, 
чтобы этот поиск не затянулся?

– Конечно, хочется сразу 
прий ти в три года в секцию и до 
олимпийского чемпиона выра-
сти. Но не у всех есть цель стать 
олимпийским чемпионом. Для 
кого-то спорт важен как способ 
сохранения хорошей физичес-
кой формы. Такова родитель-
ская доля: понять, какие талан-
ты у  твоего ребенка и помочь 
ему эти таланты проявить. Вов-
леченность родителей в образо-
вательный процесс дает возмож-
ность выстроить эффективные 
формы коммуникации между 
семьей и школой, оказывать по-
мощь в создании оптимальной 

среды для развития ребенка, ис-
пользовать ресурсы семьи в ор-
ганизации воспитательных и 
досуговых мероприятий, инте-
грации программ образователь-
ных организаций и практик се-
мейного воспитания. Очень важ-
но, чтобы родители могли полу-
чить максимальную информа-
цию о  том, что есть в их городе 
или районе, может быть, самим 
сходить, почитать отзывы. 

– Какие кружки и секции 
наиболее популярны у юных 
свердловчан?

– Больше всего кружков соци-
ально-гуманитарного направле-
ния, спорта меньше. То есть это 
все танцы, журналистика, психо-
логические кружки, творчество. 

Сегодня чрезвычайно важ-
но развивать технические, инже-
нерные кружки: экономика на-
шей области, да и страны тоже, 
требует специалистов, способ-
ных работать по-новому, как сей-
час говорят, инновационная эко-
номика нуждается в кадрах с гиб-
кими компетенциями. На это и 
направлен наш проект «Ураль-
ская инженерная школа».

– Эту тенденцию нам пред-
стоит изменить?

– Она и меняется. В послед-
нее время с помощью нацио-
нальных проектов, региональ-
ных программ и муниципаль-
ных инициатив идет движение 
в этом направлении. Дело в том, 
что именно инженерное направ-
ление должно быть больше всего 
материально подпитано. И робо-
тотехника, и программирование 
предполагают создание опреде-
ленной среды, условий, чтобы 
с ребятами заниматься.

Мы поэтапно обновляем ма-
териально-техническую базу 

школьных пространств для ор-
ганизации воспитательной рабо-
ты и дополнительного образова-
ния детей.

– Возможно ли интегриро-
вать дополнительное образо-
вание в проект «Профессиона-
литет»? Когда учащийся полу-
чает знания и навыки в кружке 
и потом учится применять их на 
практике в колледже?

– Так и происходит. Это об-
щая работа, которая объединена 
проектом «Уральская инженер-
ная школа 2.0». Он направлен и 
на создание условий в школах, 
и на связь предприятий с орга-
низациями СПО. Это бесшовное 
сопровождение ребенка по пу-
ти освоения инженерных специ-
альностей. Мы в последнее время 
даже конференции для препода-
вателей «Кванториумов», «IT-ку-
бов», «Точек роста» проводим со-
вместно.

– Эффект такой системной 
работы уже виден?

– Безусловно, те школы, кото-
рые еще давно начали этим зани-
маться, создали кружки или вы-
строили взаимодействие с «Кван-
ториумами», уже видны на фе-
деральном уровне. Это и учеб-
ная деятельность, и победы в со-
ревнованиях. Неделю назад бы-
ли подведены итоги конкурса по 
беспилотной авиации, который 
проходил на Сахалине. От Сверд-
ловской области в этом конкурсе 
приняли участие 19 школьников 
и студентов. Все они показали от-
личные результаты как в команд-
ном, так и в индивидуальном за-
четах. По итогам конкурсных ис-
пытаний уральцы заняли весь 
пьедестал почета. 

Хочу привести пример: де-
ти из 128-й школы Екатеринбур-

га, которая давно занялась робо-
тотехникой, сейчас очень легко 
влились в развитие беспилот-
ной авиации. Школы эти воз-
можности и потребности тон-
ко чувствуют. Для них это не вы-
зов, а поступательное движение 
вперед.

– В сельской местности хва-
тает секций и кружков, чтобы 
заинтересовать детей, обеспе-
чить их всестороннее развитие?

– Их, конечно, меньше, чем 
в крупных городах. Но там ак-
тивно работают Дома культуры, 
многие кружки сохранены с со-
ветских времен, какие-то созда-
ются заново. Проект «Уральская 
инженерная школа 2.0» позволя-
ет организовать более качествен-
ное инженерное дополнитель-
ное образование в отдаленных 
территориях.

– Как фонд «Золотое сече-
ние» помогает талантливым 
школьникам?

– Это уникальный фонд, ко-
торый создан по модели «Сири-
уса». У фонда есть замечатель-
ная площадка на улице Ясной 
в Екатеринбурге. Мероприятия 
всегда проходят в нестандарт-
ной форме, с современным обо-
рудованием. У фонда также есть 
свой загородный центр близ озе-
ра Таватуй. Там есть и спортив-
ная инфраструктура, и творчес-
кая, и учебные кабинеты. Центр 
работает круглогодично. Про-
ходят творческие смены, смены 
для программистов и олимпиад-
ников. Это уникальная среда для 
ребят, которые хотят развивать 
свои способности.

– Какие необычные кружки 
есть в Свердловской области?

– Спрос рождает предложе-

ние. Новые кружки появляются 
постоянно. Кружок может быть 
и обычным, а формат необыч-
ным. Казалось бы, краеведческих 
кружков очень много, в этом нет 
ничего необычного. Но есть кру-
жок, о котором я недавно узна-
ла, где ребята не только путеше-
ствуют, но и готовят блюда мест-
ной кухни. Это тоже элемент по-
гружения в культуру края. Глав-
ное  – энтузиазм педагогов. На 
них все основывается. Большое 
значение имеет формат. Дети 
проголосуют ногами: они про-
сто не придут, если ты им будешь 
не интересен.

Но каким бы необычным ни 
был кружок, мы должны руко-
водствоваться одним принци-
пом – это целостное и ценност-
ное воспитание личности. Вся не-
обычность должна быть в рамках 
развивающейся суверенной си-
стемы образования, задачу кото-
рой определил наш Президент 
Владимир Путин. Это ценность 
семьи, уважение к старшим, осо-
бое отношение к месту, в котором 
ты живешь. Важна и ценностная 
составляющая – ориентация и 
погружение в культуру и исто-
рию нашей многонациональной 
страны. Нужно учить детей быть 
открытыми: хорошо разбирать-
ся в собственной культуре, но и 
принимать людей других куль-
тур. Любовь и принятие долж-
ны быть в основе любого круж-
ка. Принимать ребенка нужно 
любым, и только тогда он сможет 
раскрыть все свои таланты. Ес-
ли его принимают и создают для 
него условия, он это все возьмет 
и приумножит.

– Какие есть планы по разви-
тию системы дополнительного 
образования на следующий год?

– Развитие системы дополни-
тельного образования определе-
но федеральной Концепцией до-
полнительного образования де-
тей до 2030 года.

Будем развивать техничес-
кие, естественно-научные круж-
ки и все, что связано с приорите-
тами государственной политики 
в сфере образования. 

В 2025 году запланированы 
открытие Детского технопар-
ка в  городе Ирбите и муници-
пального «Кванториума» в ли-
цее №110 им. Л.К. Гришиной Ека-
теринбурга, также на площадке 
Дворца технического творчества 
ГО В. Пышма стартует инноваци-
онный образовательный проект 
«ПРОФкампус» Новая методоло-
гия», проект направлен на коопе-
рацию социальной сферы, про-
мышленности, бизнеса, науки 
и образования через реализацию 
совместных профильных ме-
роприятий и сетевых программ 
в  рамках подготовки будущих 
рабочих, инженерных и творче-
ских кадров для региона и стра-
ны.
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